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股市需要焕发激情
! ! ! !今年国庆长假前后几个交易
日，中国股市出现了贯穿节前节后
的反弹行情，仅仅只有几个交易日，
上证指数就涨了 !""多点，市场逐
渐走强的直接原因在于股市资金面
的龙头开始拧大，增持、回购、加仓
成了市场的关键词，而股票供应的
龙头开始拧小，延后解禁、新股发行
量大减，这都是近期市场的特征，股
市给点阳光就灿烂。
在拧大资金供应方面，宝钢股

份带了个好头，截至本周，宝钢回购
用掉了近 #亿元，只占庞大的 $"亿
元的回购计划的 !%!，如此回购下

去，必将产生做多的效应。而汇金公
司对工行和中行的增持同样也在市
场上产生一定的积极影响，但与宝
钢股份的回购比起来，汇金的增持
似乎有点小家子气，一个季度买了
几百万股，花了也只有区区几千万
元，象征意义似乎大于实际意义，但
不管怎么样，增持总是件好事，而保
险资金的加仓动作比较大，在近两
周中，险资加仓 !""多亿元，反观出
市场做多的动力明显增加了。

在关小市场扩容的龙头上，近
期效果比较明显，一是关小扩容的
明道，到目前为止的 &'(信息，整

个 !"月份，只发行 !个新股，尽管
没宣布暂停 &'(，但扩容龙头关得
如此之小，也是十分罕见的；二是关
小扩容的暗流，现在大家都担心上
市满三年的中小板和创业板股票的
全流通，解禁期一到，低成本甚至于
零成本的原始股倾巢而出，但在节
前有 )"多家创业板公司宣布，延后
抛售原始股，尽管这也是权宜之计，
但在市场上还是取得良好效果的。
本周最值得关注的是新股洛阳

钼业，这个原本计划募资 )#亿元最
终只募集了 #亿元的“倒霉”公司，
本周开市却走出了一个令所有人目

瞪口呆的走势，*股折价也就人民
币 %+,"元左右，上市最高却走到
!"元以上，这样的走势令所有关注
这个股票的人大跌眼睛。洛阳钼业
上市犹如给沉闷的股市扔进了一
条活奔活跳的“鲶鱼”，这市场没有
什么应该这样、应该那样的，但有
一点是肯定的，由于洛阳钼业上市
后的疯狂操作给市场带来了一种
激情，这种激情在中国股市中已经
多年未见了。
中国股市到底缺什么？我们可

以说出好多理由，缺资金、缺信心，
这都对，笔者以为现在的市场更缺

乏的是激情。现在券商缺少激情，有
的券商连自营股票都不敢做了，都
热衷于做资金掮客、自己获得只赚
不赔“宝大祥”的生意，而基金热衷
于做大规模，变着戏法创新的目的
是圈进更多别人的钱，至于投资者
的队伍越来越小了，仅剩的大户们，
面对的是大家都想方设法给你提供
“弹药”，融资、转融资、融券、转融
券，放货的人稳赚不赔，而让那些大
户们到市场中去折腾，这有点不太
靠谱。市场需要焕发激情，要重新培
育起股民们对股票的热爱，说到底
还是股市要有财富效应。应健中
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! ! ! !国庆长假过后人们的关注点转
向了莫言与诺贝尔奖的关系上，!"
月 !!日，瑞典皇家科学院诺贝尔奖
评审委员会宣布，中国作家莫言获
得 %"!%年诺贝尔文学奖。莫言成为
中国第一位获得诺贝尔文学奖的本
土作家，随着莫言最终获奖，该话题
瞬间引爆了互联网。股市当然不会
放弃任何机会的，加上长假国人爆
发出来的消费热情，再加上汇金公
司继续增持银行股的做多行为，由莫
言得奖便演变成股市中的“莫言板
块”，昨天股市大盘出现调整但“莫言
板块”喷薄而出：传媒板块表现亮眼，
板块个股全线飘红，开盘时新华传
媒、出版传媒、长江传媒等 #只个股
封涨停，天舟文化大涨逾 -.。到收盘
虽然上述股票涨幅出现变化，但新
华传媒还是依旧封住涨停，传媒文
化类股票还是当日的热点。这说明
什么？仅仅用投机就能解释吗？
再来看一个股票：天津磁卡。今

年 ,月 )日还是名叫 /0磁卡，盘中
创下今年最低点 %+!#元。然而，公
司在 ,月 )! 日“摘帽”，告别了 /0

的历史，之后该股股价开始大幅攀
升，接连上演放量涨停的大戏，1线
图十分漂亮，完美的牛股走势。就在
!!日，该股又一度涨停，最高涨至
-+!"元。如果有人在股价 %元出头
时买入一直持有，也就意味着两个
月之内的收益高达 %倍多，还怪大
熊市吗？虽然有人说这是做庄，是妖
股，在没有依据之前，我们只能说这
是一个正常的股票走势，可是，为什
么它会走得如此彪悍呢？

再来看近期股市的 1线图形：
2月 $日在上证指数创下当时新低
%"%2点后，两天后反弹到 %!3$点，
在 %!""点附近横盘一周后，2月 !-

日跳水，二周后就跌到 %"""点（最
低 !222+3, 点）。又过了一个交易
周，现在股市回到 %!""点一线了。
谁把大盘扶了起来呢？
如果有读者记得笔者曾经专题

分析过保险资金中国平安的操作：中
国平安 2月 !-日大规模赎回指数基
金，是减仓动作。笔者提到几个重视，
一个是规模，当时媒体传出是赎回了
旗下的指数基金，合计规模六亿元以
上；二是对应的点位，在 %!""点附近
以割肉方式减仓；三是影响，中国平
安不是一般的保险资金，对股市有过
很重大的影响，关键这批减仓的部位
是当时在 %3""点加仓。而现在上证
指数什么位置呢？%!""点一带。

记住中国平安挖了一个坑：
%!"" 点减仓，上证指数最低到
!222+3,点也就是 %"""点，也就是
!!个交易日后股市挖了一个坑，现
在股市又回来了。最新的资料也表
明，作为股市主力军之一的保险资
金已明显从前期的谨慎观望转为集
体试探加仓，在 %"""点一线连续多
日相继抄底，包括申购基金和自购
股票。加仓始于双节长假前最后一
个交易日。2月 %,日开始，中国人
寿、中国平安、中国人保、泰康人寿
等多家保险巨头，相继踩动加仓油
门。据了解，上述保险巨头加仓规模
已累计超过 !""亿元。有点意思，2
月 $日在创下当时新低 %"%2点后，
两天后反弹到 %!3$点，在 %!""点
附近横盘一周后，2 月 !- 日跳水，
两周后就跌到 %""" 点 （最低
!222+3,点）。又过了一个交易周，股
市回到 %!""点一线了，并在莫言板
块启动的同时还摸到 %!%-点这个
近期的新高。为什么呢？
笔者认为，暂时还无法圆满地

回答上述问题，但是必须要关注股
市了。 文兴
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! ! ! !天津磁卡自 ,月 )!日摘帽以
来，在 %)个交易日中拉了 !"个涨
停板，时至 !"月 !"日区间涨幅达
到 !)-.，短时间如此大的涨幅的
确吸引了很多人的眼球，当之无愧
成为了当前 4股市场中的明星。
但从基本面上来看，天津磁卡

并不具有让市场如此狂热追捧的理
由。其一，从 ,月 %2日公布的 %"!%

年上半年的业绩来看：基本每股收
益5"+"%),元，净利润6!3$#,)"%+%2

元，业绩一塌糊涂；其二，在未来的
三个月内，公司也不存在其他应披
露而未披露的重大消息；其三，从炒
作概念来看，虽有“摘帽”概念和“换
芯”概念的助推，但企业的真实获益
并不大，因为公司磁卡营业收入只
占主营业务收入的 %$+37。
到底什么原因导致天津磁卡如

此地“嚣张”呢？回想 !-世纪 )"年
代荷兰的郁金香事件，一块郁金香
根茎竟然达到了与一辆马车、几匹马
甚至是一套别墅等值的地步。当人们
意识到郁金香只是一种植物而毫无
创造价值能力的时候，疯狂的抛售来
了，一星期后郁金香的价格几乎一文

不值，一夜之间无数人的财富化为了乌有。目
前 4股市场中正流行着郁金香式的狂热，大多
数投资者总是热衷于概念，题材。从今年炒作
过的题材来看，有“金改”、“三沙”、“)8打印”、
“苹果”、“黄金”、“摘帽”、“换芯”、“地热能”等
等，层出不穷，眼花缭乱。而狂热过后大部分是
一地鸡毛，高位接住最后一棒的投资者，也就
难免一直处于深套的煎熬中。

在一个郁金香式狂热充斥其中的市场
中，大众该如何投资呢？一个词：理性。先说行
情性质，国庆前后的行情又是一轮右侧行情，
根据统计，历史上的右侧行情 #".的机会盈
利，3".亏损。这就是目前这轮行情的性质，
入市者不要只想着赚钱，也可能会赔钱。
再看经济环境。根据世行预测，今年我们

经济增速见底，明年小幅上升，也就是说经济
可能在未来一两个季度见底。诚如斯，伴随基
本面底部的到来，周期股也将有望迎来盈利
的转折点。那些盈利已经出现拐点的公司更
值得关注。比如说，有的公司毛利率已经是负
值，说明这些公司的销售连成本都不够了，这
样的公司是难以长期维持下去，但是从另一
个方面来看也表明这类公司到了一个最低迷
的时期，今后最大的可能是只有更好，没有更
坏了。如果公司的毛利率能够改善，将会给这
些公司股价带来回升的机会，由此笔者总结
出以下选股策略：

毛利率!!

毛利率环比变化!大幅上升"上升"由负

到正"减负

一周涨跌幅!"#

半月涨跌幅!$!#

截至目前共有十余家公司符合以上标
准，这些公司主要集中在水运、化工以及农林
牧渔行业，从历史来看，%"",年底部反弹时，
周期股的涨幅要强于市场平均一倍以上，如
果拉长投资周期，现在便宜的周期股在今后
数年内还是相当值得期待的。明天下午 !：)"
在曹杨路 $""号 !%楼将举办的投资沙龙将
细说周期股机遇与对策，欢迎有兴趣的投资
者参加。 毛羽 黎勇

过程与结果
! ! ! !在日常生活中，犹如我们的不少体育迷
们在观看欣赏一些体育比赛一样，他们最关
心，最在乎的，往往是比赛的结果，比如具体
比分多少？最终是输是赢？而恰恰忽视了体育
比赛的精彩过程（哪怕是苦涩不可言传的）。
说句心里话，我们的股民朋友也同样如此，他
们最看重的往往是自己的账户进账多少？是
不是有亏本。尤其是在如今股市低迷的情况
下，不少股民朋友更是看重结果，他们有的选
择离场观望，有的选择缩小仓位……却恰恰
忽视了“众人皆醉我独醒”的秋收过程，却恰
恰忽视了做好自己，做强股票的坚定信念。
不错，炒股是要看结果，但同样不能冷落

过程，我想，只有我们股民把过程做好了，做
足了，做透了，好结果自然会纷至沓来。一道
道过程做好了，总会有好的回报。 彭小华

做股市中的“适者”
! ! ! !托翁有句名言叫“幸福的
家庭都是相似的，不幸的家庭
各有各的不幸”。其实，在股市
中“赚钱的技巧各有不同，但
亏钱的原因却大致相同。”若问：
为何多数散户在股市中亏钱？
原因之一，恐怕没给自己正确
定位，做一股市中的“适者”！
作为散户，若欲在波诡云

谲的股市中生存、获利，做一
股市中的“适者”，首先必得洞
破股市涨跌的本质。炒股炒
股，在我看来其全部秘诀不过
在一“炒”字———炒高了必跌，
跌透了必炒！股市运行的本质
不过就是筹码的运行：集中—
分散—再集中—再分散，循环
往复，周而复始。“做手”要炒
作了，就编“故事”；炒不上去
了，就派发给你；他要建仓了，
就放“空”气，一言以蔽之：炒
家为了“赚钱”，才是股票炒作

的硬道理！你看得透，就有赢
利的底气；想得穿，才有持股
的耐心！
作为中小投资者，若欲做

股市中的“适者”，还要熟识股
性，善于找到能让你赚钱的股
票，因为在这个市场中不是什
么股票都能赚钱的！笔者的选
股习惯是：价位不高，盘子不
大（流通盘两三亿最佳）；题材
独特，业绩一般；冷（门股）热
搭配，黑白（马）皆有。
再次，便是要找到战胜市

场的适合的赢利模式———模
式无好坏，能赢利就行。笔者
的操作习惯是：低价买入———
熊市五元以下，牛市十元以
下；波段操作———涨了就抛，
涨停必抛，跌了就买，跌停必
买；耐心持有———无论涨跌，
一直满仓，从不止损，力争做
到每一只股都赢利。 方鸿儒 本版观点仅供参考
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